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出以後，教育部長張其昀先生非常支持，於是會向國防部、

經濟部、交通部積極開始籌備。天下有很多事是從無中生有

的，必讀我們自己去創造。我們飲水思源，應當明白交大的

返校參觀庄三支記實

旅美校友趙宮廷、吳賢銘、鄭直賓、陳盟祥、尹 店、

錢庸德等六{立學長於本年八月一日上午九時四十五好愿選返

抵母校參觀，白郭投長、服委主務長及教授多人接待，先聽取

校務簡報，隨後前往竹銘紀念室瞻仰還故校長遺像，並參觀

新技區各項建設。之後再往博愛校區參觀了半導體中心、計

算機中心，以及酬人。午餐後舉行座談會，自諸位學長對

母校的過去、現在興未來做了精謂的談話，謹錶於下，以供

參考:

(1)誼會在學長:

一九四六年母校舉行六卜連年紀念， I菱鴻勛先生囑我撰

丈發表意見，我便寫了一篇「劃時代的科學與工程，與劃時

代的母校 J '結論是:交大同學在抗戰，有許多鐵路、電信

上的人犧牲了，我們對盟家貢獻這樣大，但在臺需還沒有很

枝，原因是政府還臺後經費拈扭，交大耍但授，政府無預算

，不劫先自電子研究所開始，將來再恢很大學。這篇文章刊

出以後，法先生很讚同，清大同學會理事長梅蝸先生也很

高興，因為清大正想由原子研究所自始，可以合工合作，將

東一起復枝。凌先生在母校六十週年紀念會上把這個構想提
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歷史和動向。交大電子研究所最初是借臺大部分房舍上課，

到今天一切都有現摸，郭校長很有功勞。但最要緊的不是在

表面上，還是在葉質上。為跟不在多言，我們交大同學都很

老宜，不多講話，我們的復校不是鑽營而成，是政府自動支

持。交大一直是看童年輕人主持，只要他有能力。凌先生做

校長時只有三十歲。十年樹木、百年樹人，人寫的因素最重

要 C 偎使沒有人才，事情說辦不成，所以，我們希望在交大

這個犬家庭里，有好的人才，一定要提拔，給他相當的工作

，使他能負責在。

其次，我們要多利用自己的長處 9 發展背景厚的一面。

就像是房子。根基愈好，造得意堅罔。所以，我們要加強交

通方面的研究，因為這有歷史的淵涼，以及對國家的責任。

同時，我們也要有新的發展，加強管理學院的研究。因為，

今天的世界是經濟為主的世界。日本轟炸露珠港時，美國人

恨極了日本，現在日本打進美國市場，美國對日貿易鉅額入

起，不但不恨，反而處處願學日本，可見，經濟的力量比武

力更有裁。今後我們交大的教育愿當重視管理人才的培養，

使學生具有世界的眼光，不僅僅是一個專才，而且能融會貫

通，能創大事業，成為領導人物。
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(2)吳賢銘學長:

前年我聽敢育部邀請問臺潛看-十四所大學的機械系所，

當時余次長問我:我們的電子博士培植成了，可是機械博士

還未產生，是不是可以想想辦法?李國鼎先生也問我:土博

士能不能比洋博士好?我說:可以，有一個辦法。把我們博

士班的學生送到美國一年，畢業後國家再給他一年的支持，

他就不會念了一半跑到美國去拿學位。現在清大、成大都有

機械博士涯，過一兩年就有博士出來，而我們交大還沒有機

械博士班，我認為交大的機械博士班可以辦成，要點是和電

子、自動控制方面聯起來，不要閉關自守，這樣一定可以辦

成。

(3)鄭圖宣學長:

我這次同來參觀母校，有裝點感想，供大家參考。第一

點，趙學長說:我們不能忘本，要加強交道方面的研究，我

很讚同。因為鐵路、公路單位一直很幫助設們，在重慶時，

我們的校舍就是借用交通技術人員訓練所的房舍，所以，我

們不能忘本，指導學生研究，可以多做交通二方面的題目 O 其

次，我很高興每一系所的研究計畫都很進步，不過，我認為

研究成品還不是頂重要，重要的是如何指導學生，但他們能

有創意，就他們自己的構想加以輔佐來進行研究計畫，否則

一個計畫成功，還是教授的功勞 9 不龍使學生獲得良好的訓

練和啟發。還有就是替國家和工業界做人才的訓練。陳教務

長報告的學生人數成長率和我們工業的需求還未脫節，但我
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們的計量仍應加強，因為將來要有樁密工業，是一點是必笈

注意的。雖然敬育部只給這麼多經費，但還是可以儘量利用

，把眼光放遼東推動。有說我們現有的儀嚴設備來看，可俱

五、六于個學生使用，但是目前似乎沒有充分利用，迺六、

週日實驗室都空著，非常可惜。美國東部的大學， ~泉普林斯

敦、哥倫比亞，實驗室從早上八點到晚上十一、二間存在
滿滿的，我們也該加強實驗室的利用。

(4)陳國祥學長:

J 平常我們談到「中國需要那一種學生? J 總是講「學

生J '而不是講「中國需要那一種生產者 ?J 我們的大學垂

在教養高級的學生，而不會考慮中國在經濟上、工業上需霎

那一種生產者。這種現象是值得我們深思的。我們的自i

標往往太高，以致於不符國家的需要。現在社會上很多問題

，並不全是科技問題，而是經濟、工業問題，所以剛才趙主

長說，我們要懂企業、經濟、管理。交大的接械系沒有方向

，吳學長說，機械系要跟電機走，我很贊同。交大的管理系

日標很高，要造就管理博士，可是，這些博士將來是要教學

生呢?還是真正封叮業界配合， 1\故管理的工作?所以說:

交大的管理系必定要跟工程系連在一起，造就中國工業界肝

需要的領導人才。現在美國學工程的人都必學位濟、管理 j

並且學習如何與人溝通，而不只是和電腦溝通。所以，讀工

程的人要能像兩擅動物一攘，懂得管理。

另外，我們還需要與工業界建設合作。我們在電子方面
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奎教合作很成功。在機械、工商方面，也應如此。科學園區

有很好的機會進行建教合作，工研位成立了機械研究所，也

有很好的儀器設備，我們可以利用這樣的設備建教合作。

吳學長罔國多次在各地講學，我也在其他學校講學，可

是至今沒有機會為母校服務。我希望今後能夠利用暑假讓國

外有學詣的先生、學長用來講學、討論，也許交大前途會更

光明。

(5)尹宮、學長:

吳學長提到中國要出土博士，而且要比洋博士好。這種

措超級博士的觀念，我不贊成。 μ史丹福大學來講，二十年

前並不算好，但他們的政策是儘量招生，不必太嚴，五十個

學生中也許就有裝個好的。如果說得太竅，一年招一個，也

許連一個人才也沒有。所以，史丹福大學出了不少名人。我

們應該儘量多培養研究生，而讓其中有前途的出頭擔大任，

不能擔大任的，自然就會退下來。其次，是訓練通才，不言1\

線專才。史丹福大學的政策是，讓其他學校去盲目繞專才，專

才學會一種操作，了解一種工程，出校門設立刻可以做這件

事。而通才可以做任何事，只要假以相當時日，他就可以有

貢獻。這種政策值得我們參考。

(6)錢庸讓學長:

我是交大復校後第一屆畢業生，找事很難，所以自己成

立一個公司。經營期間，發現在學校襄學得不夠，所以，我

很贊成學長們所說的通才教育。同時，我覺得應該發展學生
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的領導力，不但在學業上有好的造就，在體能上，在德、智

、有方面也要有均銜的發展。所以在學設的課外活動宴，可

以多學習如何與人相處，在體育活動中，可以鍛鍊很好的身

體，否則，一且擔任領導人才，面臨很多壓力時，就難以支

撐。

郭校長結語:

非常感謝諸位學長對母校的愛護與關心，今設將儘量還

請學長們間投講學，加強聯繫與溝通。有關機械博士班的增

設計畫，今年夏天己向敬育部提出，如果獲准，明年秋季便

可成立。目前學校各項教學、康樂設備，都儘量提供學生使

用，例如游詠抽全面開放，計算換中心也是廿四小時閱放，

暑{巨期間，學生如果顧意留在學校做實驗，宿舍也照模闊放

，今後將更積極使各項設備獲得克分利用，遵照學長們的指

示，褒揚母校光榮的傳統，培植工業界所需要的領導人才。

; 封茵介紹盟岫盟 …17
; 今玖叫代工程…

; 觀 9咕叫在做光很敝牛枝支區新械建的叫影。 j

圈中為趙曹廷、鄭國賓、其腎銘、陳圓祥、尹克、 j

巳…將校長…… ;
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